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　神奈川県弁護士協同組合は、1973年（昭和48年）9月に設立され、
本年で創立 50 年を迎えました。　
　50 年もの長きにわたって組合が継続発展してこられましたの
も、歴代理事長、理事、総代、組合員、事務職員の方々のご尽力と、
特約店をはじめとする関係各位のご支援・ご協力の賜と深く感謝
申し上げます。
　神奈川県弁護士協同組合は、設立当初、会員数 286 名中組合員
数 170 名、組合加入率 59.4% からの出発でした。そして 50 年経

過した今日においては、会員数 1773 名中組合員数 1703 名、組合加入率 96%へと成長、発展
を遂げました（2023 年（令和 5年）10 月 1日現在）。
　事業としては、設立当初からしばらくは、融資手数料が中心でした。当時は、弁護士といっ
てもなかなか銀行の融資が受けにくかった時代のようで、「融資を受けることができない弁護
士のため」の支援が活動の中心だったわけです。その後 1997 年（平成 9年）に、マンション
の販売に協力したことで、単年度だけでしたが、共同購買事業収入・共同金融事業収入が大幅
増加しました。これを契機に財政基盤を整備し、その後は、①共同購買事業②保険事業③教育
情報事業等を事業の中心にすえ、今日まで順調に事業規模を拡大して参りました。
　ここ数年来のコロナ禍においても、事業収入は安定的に推移しており、これは、近年、総務
委員会、融資委員会、広報拡充委員会等各種委員会を活性化し、組合活動を機能的に改革した
成果だと考えられます。
　今般、創立 50 周年を迎え、協同組合の活動をさらに機能的なものとして、組合員の皆様が
利用しやすい、「組合員のために必要な共同事業」を進めて参る所存です。
　弁護士を取り巻く環境は激変してきています。弁護士業務へAI が進出してくると、「組合員
のために必要な共同事業」のあり方も変化してくるでしょう。しかし、協同組合は、変化の中
にあっても、常に組合員の皆様のニーズを探りながら、「組合員の自主的な経済活動を促進し、
かつその経済的地位の向上を図る」（定款第 1条）という神奈川県弁護士協同組合の目的に向
かって努力を継続して参ります。引き続き、皆様のご支援・ご協力をよろしくお願い致します。

創立50周年を迎えて

神奈川県弁護士協同組合
理事長　三浦　修
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祝　神奈川県弁護士協同組合様創立50周年

弁護士の保険 弁護士の業務や日々の暮らしの「万が一」に備えるために安心で質の高いサポートを提供します。
＜全国弁護士協同組合連合会指定保険代理店＞

（URL https://www.kaito.co.jp/）
〒160-0023 東京都新宿区西新宿7-2-6 西新宿K1ビル8階
TEL 03（3369）3100　FAX 03（3369）3120

＜引受保険会社＞

（URL https://www.sompo-japan.co.jp/）
団体・公務開発部第二課 〒160-8388 東京都新宿区西新宿1-26-1
 TEL 03（3349）5402　FAX 03（6388）0161

株式会社カイトー

　この度、私ども神奈川県弁護士協同組合は無事 50 年を迎える
ことができました。
　これも特約店、組合員をはじめ当組合を支えてくださる皆様の
おかげと感謝しております。
　さて、私は当組合が記念すべき 50 周年を迎えるにあたり、そ
の実行委員長を務めることになりました。50 年前と言えば私が生
まれてまだ数年の時のことです。もはや歴史の教科書に載るくら
い昔の出来事のような気もしますが、それだけの長い歴史を振り

返るイベントを担当できるということで、緊張しつつも委員と共に楽しく準備をして参りまし
た。
　皆様を神奈川にお招きしての記念の会ですので、神奈川らしさをどう出すか、そもそも神奈
川らしさとは何かと言ったところを考えながら委員全員で考えてきました。
　「面白い」というのは西の方面の得意分野ですし、こちらの気質はどちらかと言えば恥ずか
しがり屋です。ということで、批判を恐れず一言で言えば「格好よい会」にするというコンセ
プトで準備することにしました。
　神奈川には多くの観光地など開催に適した場所はありますが、敢えて会場は日本の開国当時
の歴史を彩る町で昔から西欧文化を取り入れてきた「格好の良い」町の横浜にしました。祝賀
会でも格好良さをアピールしたいと考えております。皆様におかれましては、私たちの企画し
た祝賀会をお楽しみいただけたら幸いです。
　当組合の今後の活動につきましても、何卒ご協力くださいますようお願い申し上げます。

挨　　拶

神奈川県弁護士会
実行委員長　佐藤　裕
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神奈川県横浜市中区桜木町2-2-9 港陽ビル3階
0120-54-5432

信頼と実績の総合調査信頼と実績の総合調査1983年創業

0120-54-5432

神奈川県弁護士協同組合特約店
東 京 都弁護士協同組合特約店
千 葉 県弁護士協同組合特約店
埼　　玉弁護士協同組合特約店
山 梨 県弁護士協同組合特約店
長 野 県弁護士協同組合特約店
群　　馬弁護士協同組合特約店
茨 城 県弁護士協同組合特約店
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◆公示送達・付郵便送達
　　　現地確認調査
　　　　　 ¥44,000（税込）
　　　　　 ＊調査経費は別途

◆法曹関係調査
• 債権回収に伴う隠匿資産調査
• 不貞関係調査  • 背任横領調査
• 相続関係調査  • 各種鑑定
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　神奈川県弁護士協同組合の創立50周年、誠におめでとうございます。
　1973（昭和 48）年 9月に全国で6 番目に設立された神奈川県弁護士協
同組合は、設立時の170 名から50 年を経て、現在では 1700 名を超える
組合員を擁し、組織率は約 96%、東京都、大阪、愛知県に次ぐ規模の弁
護士協同組合となりました。
　規模の大きい協同組合では、組合員1人 1人の顔が見えにくくなり、組
合員に対するアプローチや利益還元に苦労する一方、組合員側でも帰属意
識が薄れがちになるという運営面の困難を抱えています。さらに神奈川県
弁護士会には、本部のほか川崎、県西、横須賀、相模原の 4支部があり、

組合運営上のご苦労はいっそうのことと推察します。そうしたなかでも、神奈川県弁護士協同組合は、高い
組織率を維持しつつ充実した活動を続けてきました。最近も多くの新規特約店獲得に向けて工夫し努力され、
例えば鑑定や事務機器といった業務支援に関わるもののほか、住宅や健康診断等暮らしのサポートに役立
つ特約店も確保されるなど、組合員に対し様々なメニューを提供されています。こうした今日の神奈川県弁護
士協同組合の発展は、50 年の歴史とともに組合を支えてこられた歴代役職者のご尽力と組合員の皆様のご
協力の賜物です。これまでの活動に深く敬意を表するとともに、今後のさらなるご発展を願ってやみません。
　さて私は、1983 年（昭和 58 年）から1年 4カ月間、横浜で修習生活を過ごしました。なかでも、竣工
間もない弁護士ビルで、協同組合に縁の深い故川原井常雄先生のご指導を受けた弁護修習は、いつまでも
忘れられない思い出です。そんな私が 40 年後に全国弁護士協同組合連合会（全弁協）の理事長に就任して、
こうしてご挨拶させて頂くことには深いご縁を感じざるを得ません。
　全弁協は、保険事業、保釈保証書発行事業、成年後見人信用保証事業や支払保証委託事業（ボンド）
などのほか、PCの割引販売や事務所の福利厚生拡充に役立つ特約店との提携など、各地弁護士協同組合
の活動を支える事業を展開しています。今後は、裁判手続のIT化や法律事務所の情報セキュリティ問題へ
の対応など、全弁協ならではの活動を続けていければと考えております。
　神奈川県弁護士協同組合と組合員の皆様には、引き続き全弁協の活動にご理解を賜り、共に事業の発展
を目指してご協力頂きたく何卒よろしくお願い申し上げます。

祝　辞

全国弁護士協同組合連合会
理事長　太田　治夫

神奈川県弁護士協同組合 50周年によせて
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設立27年の実績と行動力

　神奈川県弁護士協同組合が創立 50 周年を迎えられましたこと、誠におめで
とうございます。心よりお慶び申し上げます。
　そして、貴組合は、保険事業及び福利厚生事業等に取り組まれ、組合員に
対する業務支援と福利厚生に多大な貢献をされておりますところ、当会の会員
の約 96 パーセントが組合員です。この場をお借りして、会員の多くを代表し貴
組合に対し改めて御礼を申し上げます。
　弁護士賠償保険については、その広報やとりまとめにご尽力いただいており
ますし、保釈保証事業や弁護士成年後見人信用保証事業についても同様です。
　福利厚生事業として、弁護士日誌及び新入組合員への六法の配布は組合員

の業務に直結する利便の提供であり、今後も引き続きご協力をお願いします。
　また、組合員向けの融資事業は、事務所移籍等の事情のある組合員にとって大変有り難い制度であり、近時は
特に若手を中心にその活用機会は大きくなっているのではないかと思います。
　さらに、本部弁護士会館 5階の音響設備の整備やインボイス制度対応のための同会館 2階業務課におけるタブ
レット式レジスターを購入していただきました。当会へのご貢献を通じて、会員の業務の効率化に多大な役割を担っ
ていただいております。
　貴組合の特約店として約 180もの事業者のみなさんが登録してくださっています。特約店のみなさんからサービス
の提供を受けるのは、組合員である当会会員です。2年ほど前から、貴組合は、ご自身のウェブサイトをリニューア
ルするとともに、当会の会員専用ホームページにわかりやすくリンクのためのバナーを貼ってくださっています。これ
により、特約店のみなさんの情報に容易にアクセス出来るようになりました。この点につきましても感謝申し上げます。
　貴組合の目玉企画といえば毎年末に行われているバザーです。私自身、貴組合の理事としてバザー実施の担当
者をさせていただいたことがあります。残念ながらコロナ禍以降その開催が見送られています。是非、復活（再開）
させていただきたいと思います。
　今年度の弁護士会執行部は、「弁護士は社会のために。弁護士会は会員と社会のために。」とのスローガンを掲げ、
会員へのさまざまサポートやサービスの充実に努めているところです。神奈川県弁護士会と神奈川県弁護士協同組
合は、いわば車の両輪として会員・組合員のサポートを充実すべく協働して参りましょう。
　貴組合の益々のご発展を祈念するとともに、当会の活動に対する引き続きのご支援とご協力をいただけるようお
願い申し上げまして、祝辞とさせていただきます。おめでとうございます。そして、ありがとうございます。

祝　辞
創立50周年を祝して

神奈川県弁護士会
会長　島崎　友樹
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組合員のつぶやき あれこれ

弁護士会からほど近い「弁護士ビル」
が建てられることになり、協同組合で購
入者を募っていた。最終的には抽選に
なっていた。当時話題となった。� 30 期

私は協同組合を通じて弁護士ビルを
購入し、事務所を開きました。
抽選に通って良かったです。
当時は弁護士事務所だけのビルという
のもなかったので新鮮でした。� 25 期

「弁護士はヤクザな商売で収入が安定しない」
ということで協同組合を通さないと融資が受
けられないという時代でした。私も協同組合
を通じて住宅ローンを組みました。
友人には事務所の開設費用の融資を受けた
という話や、ゴルフの会員権を購入したという
ことを聞いたことがあります。� 32 期

理事長になった時弁護士の福利厚生をもっと充実さ
せようと考え、自動車ディーラーや日帰り温泉、ホテル
などそれまでなかった業種の特約店を増やしました。
たくさん利用して組合員には公私を問わず生活を充実
させてもらいたいです。� 30 期

弁護士ビルができたときに弁護士登録して、
登録後初めて務めた事務所が「弁護士ビル」
にありました。できたての新しいビルで楽しく
執務したのを思い出します。� 33 期

まだ駆け出しで収入も十分でない時代に初め
て中古の戸建てを買いました。その時に協
同組合を通じて融資を受けました。� 25 期

六法の無償配布が 10 年以
内の人に限定されたのは残
念です。財政的な事情はある
のでしょうが…� 50 期

銀行は担保がないと融資しない時代で、弁護士は不動産のような担保が
ない人が多かったので組合を通じての融資の制度が必要だった。
ただ、開業資金はそれほどお金が必要ない時代だった。家を買うといっ
たときに使っていたと思う。
以前は弁護士も車に乗らない人が多く、ゴルフに行く時も乗り合いで行く
のが普通だった。そんな時代に車を融資で買っていた人もいた。� 22 期

神奈川県弁護士会は平成 28 年 3月まで
「横浜弁護士会」と名乗っていましたが、
協同組合は設立当時から「神奈川県」弁
護士協同組合でした。� 32 期

年末の協同組合のバザーでマグロの
解体ショーがあって驚いた。
マグロで有名な三浦半島の三崎の企
業と深いかかわりのあった理事長を通
じて手配したとのことであった。参加
者は皆マグロに注目していた。� 30 期

特約店が多くなって、古美術の売却の時に
とても役立ちました。アンケートに答えたら
プレゼントももらえました。� 58 期

バブル期に景気が良くなってきた
ときには貸し付けを受けて別荘を
買う弁護士の話も聞いた。私は
買っていないが…� 22 期

バザーには裁判所や検察庁の職
員もよく来ていて、その日の弁護
士会館は混雑していた。� 22 期

入会して以降、毎年模範六法を協同
組合から配布されていたので六法は
買うものではないと思っていた。今は
配布の範囲が狭くなって私はもらえなく
なったのが残念です。� 52 期

私が専務理事をしていた時のバザーが思い出深い
です。当時はかなり盛況で、売り子、値付けなど
面白い経験ができました。当時の裁判所の職員も
忘年会用に酒類を購入していました。� 25 期

協同組合が提携していた箱根
の有名旅館に家族・親戚を
招待したことがあります。よい
旅館だったので家族、親戚に
鼻が高かったです。� 25 期

バザーの収益金は弁護
士会にコンピュータを導
入するために寄付したと
記憶しています。� 25 期
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記念すべき
第 1号

右は第 2号の記事。「状差し」って…?　ああ、弁護士会館
に昔あった「会員ボックス ?メールボックス ?」のことか（今
も支部にはあったりしますが…）。今から 15年位前までは
本部にもあった、各会員の名前が書いてあるレターボック
スみたいなもので、当時はそこに書面を入れたり、挨拶文
を入れたりして、会員間でやり取りをしていたのだけれど、
それはこの記事の後に設置されたものなんですね。広告な
どについては、この「状差し」の代わりに「定期メール便」
でやってますね。

第 1号（創刊号）　昭和 53年 7月 15 日発行

第 2号　昭和 53年 11 月 15 日発行

神奈川県弁護士協同組合ニュース
アーカイブス

記念すべき創刊号は昭和53年（1978
年）7月 15日発行。どうやら当会（当
時横浜弁護士会）弁護士会新聞より
も早い発行時期だったらしい。

この記事にも協同組合から六法の配
布をしているとの記載があり、当初
からこれは大きなメリットだったん
ですね。

弁護士ビルって、本町 1丁目の交差
点の角のあのビルですね。最初は、協
同組合が自分の事業として建てよう
としていたようです。大きな話ですね。
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� なかなかの
高倍率

だったんですね。

弁護士ビルは、今は 1階がラーメン屋さんで
すね。日本大通りにある弁護士ビル（矢沢ビル）
ではなくて、本町通りの角のビルですね。

第 6号　昭和 55年 9月 15 日発行

第 4号　昭和 54年 6月 15 日発行

第 8号　昭和 56年（1981 年）6月 15 日発行

協同組合ニュース 50 号、全部見て
みましたが、弁護士ビルに関する記
事は、この 8号の記事が最後でした。
完成したビルを昭和 56 年にみんな
で探訪した記事です。楽しそうな様
子が伝わってきます。

— 7 —



第 13号　昭和 60年（1985 年）12 月 1日発行

第 16号　平成元年（1989 年）3月 15 日発行

第 34号　平成 19年（2007 年）3月 31 日発行

第 19号　平成 4年（1992 年）3月 25 日発行

初めてのバザーに
ついては、開催の
お知らせだけで、
開催の様子の記事
は見あたりません
でした。

第 15号　昭和 62年（1987 年）3月 1日発行

協同組合バ ザー事業 !!
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この令和元年のバザー以降、
コロナでバザーはお休み中です…
再開が待ち遠しいですね。

※「神奈川少年友の会」とは、非行少年の更生を支援する県内のボランティア団体で、有志の家裁調停員
（現・元）が中心メンバー。全国規模としては「全国少年友の会連絡会」が組織され、NPO法人化。

　常務理事　瀬古　宜春

毎年、同じような内容で申し訳ありませんが、この
「全弁協便り」は、基本的に新規登録会員向けですので、

ご理解下さい。
さて【全弁協（全国弁護士協同組合連合会）】は、全国の弁護

士協同組合（単協）の連合組織で、昭和59年に設立されました。
全弁協は、スケールメリットを活かして、弁護士賠償責任保険・

所得保障保険などの各種保険事業、優良図書の販売・斡旋、
特約店からの良質商品の低額斡旋、訴訟記録袋（パンタレイ）・
訟廷日誌・弁護士業務便覧の販売などを全国展開してます。
これらのうち各種保険については、当組合は、三井住友海上

火災保険㈱と長年にわたる提携関係がありますが、最近では全弁
協の主な提携先である損害保険ジャパン日本興亜㈱とも提携を
始めています。

全　弁　協　便　り
これら保険のうち弁護士の必須アイテムである「弁護士賠償

責任保険（弁賠保険）」は、組合員でないと加入できませんし、
この保険に加入しないと各種の弁護士業務を行なうことができま
せんので、是非、組合に加入すると共に弁賠保険にも加入して下さい。
全弁協では、平成 25 年から「保釈保証書発行事業」を展開

していますが、各方面からのご意見を踏まえて、使い勝手を良く
する努力を重ねていますので、是非、ご活用下さい。（なお、この
事業の詳細は、全弁協のホームページ、「自由と正義」（平成
26 年４月号）、「全弁協創立 30 周年記念誌」の「保釈保証書
発行事業の実施と今後」（座談会）などをご参照下さい。）
また、全弁協では、昨年の７月１日から「民事保全支払保証

（ボンド）制度」（民事の仮差押え・仮処分に必要な保証金に関して、
保険会社が保証書を発行することで代替できる制度）を発足させ
ましたので、こちらの方の活用もお願いしたいと思います。（この
事業の詳細についても、全弁協のホームページをご参照下さい。）

監　事　青木　廣志

目の前のものごとに集中し、時間
があっという間に過ぎてしまった

という経験は、誰にでもあるだろう。日本心理学会のHP
によれば、時間知覚につき、『時間の経過に注意が向けられる
頻度が低い場合や、時間の経過以外の事柄に注意が向け
られる場合には、時間は短く感じられる』そうである。
周囲を見渡した時、訴状の作成や交渉について「区切り」

に気を取られ、後の予定に遅れてしまうことがある。とりわけ、

特約店記事で、協同組合からクオカードが贈呈！！
理　事　古西　達夫

協同組合では、数多くの会社、飲食店、ホテル等と特約店契約を締結し、
組合員の方々の福利厚生に力を入れております。今回、毛塚組合員が、協同
組合の特約店揚州飯店を利用され、飲食代金から組合員優待価格の割引を
受けました。この特約店利用の記事が、神奈川県弁護士会新聞３月号に
掲載されましたので、どうぞご一読頂ければと思います。また、協同組合の
依頼により、上記記事を作成しましたので、協同組合からささやかな御礼品
としてクオカード1,000 円分が贈られました。

バザー　「少年友の会」も参加バザー　「少年友の会」も参加
理　事　松本　純也

当協同組合主催の年末恒例で令和最初のバザーが、令和元年
12月20日（金）午後０時15分から、神奈川県弁護士会館５階
大会場で催された。今年の特徴は「神奈川少年友の会」の参加
で、ご自慢の油揚げ等が出品され、開始前から並ばれた常連さん
にも新鮮に映ったようで、好評であった。組合員から提供された
定番品が順調に売買される一方で、「昨年購入した〇〇は今年は
ないの？」とお目当ての品がなく残念がる方も。バザーさながら
の悲喜劇（？）を織り込みつつ、今回も盛況のうち完売となった。
「少年友の会」との共同、今後の継続が期待される。

バザー準備委員長雑感バザー準備委員長雑感
バザー準備委員長　吉田　正穂

昨年12月20日（金）、初めてバザーに参加する機会が準備
委員長という立場となり、一抹の不安を抱えていました。しかし、
準備委員・事務局の方々の見事な連携の下、学園祭のような賑や
かな雰囲気の中、あっという間に役目を果たし終えていました。
昔日との比較では出品が少なくなっているとのことですが、

今回から神奈川少年友の会にもご参加をいただけたこともあった
のでしょうか、私からすれば「盛況」としか表現できません。
組合員の皆様のご協力の下、今後も末永くバザーの盛況が続く

ことを願っています。

忙しい方に多く見受けられる。弁護士会の会合でも５、１０分
遅れて開始するケ－スも多くあるようである。これを「弁護士
時間」というらしい。一面において職業柄の真面目さ故の
証左かも知れない。
監事に就任してから早２年が過ぎた。毎月開催される

理事会に出席し、配布資料に目を通し、議事に傾聴する。
提携を希望する社については多面から検討を加える。「さすが
弁護士さんらしいアプロ－チ」と感嘆するときもある。白熱
した議論は、多岐にわたり行われる。「弁護士時間にならな
ければいいな」と思いながら議論を見届ける。

監 

事
雑感

神
弁
協
叢
書
第
１
弾 

好
評
発
売
中
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第 35号　平成 20年（2008 年）3月 31 日発行

第 37号　平成 22年（2010 年）3月 31 日発行

第 41号　平成 26年（2014 年）3月 31 日発行

第 47号　平成 22年（2020 年）3月 31 日発行

協同組合バ ザー事業 !!

— 9 —



Audi Q4 40 e-tron advanced［オプション装着車］［欧州仕様車］

Audi 
Special Offer

神奈川県弁護士協同組合の皆様へ
提携特別ご優待を実施しております。

右記のQRコードからアクセスし、

お客様情報の入力を

お願いいたします。

ご優待の詳細は
下記のアウディジャパン販売 法人営業室まで
お問い合わせください。

【重要】アウディジャパン販売 法人営業室での
受付が必須となります。

直接店舗へのお問い合わせは、
適用外となりますのでご注意ください。

①お勤め先 ②お名前 ③ご住所 ④電話番号
⑤現在のお車（任意）　⑥ご要望

アウディジャパン販売株式会社 法人営業室
E-mail　corpsales@audi-sales.co.jp

第 10号　昭和 58年（1983 年）12 月 15 日発行

第 21号　平成 6年（1994 年）4月 10 日発行 第 26号　平成 11年（1999 年）3月 17 日発行

平成 10年（1998 年）、
25周年記念。
経済情勢から華美な式典
はやめて、カタログによ
る記念配布を行った。

昔は記念行事を
中華街で行って
いたんですね。

当組合の
10, 20, 25, 30, 40

各 周 年  行 事

平成 5年（1993 年）
10月 8日
華正楼新館にて
20周年記念行事開催。

昭和 58年
（1983 年）
10月7日、
重慶飯店
別館にて
成大な
10周年。
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【担当�署】�売促�局 �売促��⼀�

TEL：03-3796-5421（�） FAX：0120-202-982

〒107‒8560 東�都��南⻘�2‒11‒17
https: //www.daiichihoki.co.jp

感謝の気持ちをこめて

ノベルティプレゼントアンケート

開催中！

みなさまに⽀えられて

第⼀法規は120周年！

【応募⽅法】

左記⼆次元コードから

アンケートにご回答ください！

第 31号　平成 16年（2004 年）3月 31 日発行

第 41号　平成 26年（2014 年）3月 31 日発行

平成 25（2013 年）11 月 22 日、
ホテルニューグランドにて 40 周
年記念行事開催。

平成15年（2003年）
12月5日、
ホテルニューグランド
にて30 周年記念行
事開催。

ジャズバンドも入り、
ホテル側にも好評
だったとのこと。当組
合員のソロ演奏（トラ
ンペット）もありまし
た。ベネチアングラス
などが福引きの景品
でした。

40周年の時は福引きの景品が旅行券だったりしました。
このときは横浜らしくジャズのライブでした。40周年の
記念行事をやる組合はそれほど多くはないらしいです。

10 周
年から

皆勤賞の

組合員って

いるのかな ??

当組合の
10, 20, 25, 30, 40

各 周 年  行 事
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第 11号　昭和 59年（1984 年）12 月 15 日発行

第 16号　平成元年（1989 年）3月 15 日発行

第 25号　平成 10年（1998 年）4月 10 日発行

全弁協はこのころできたんですね。全弁協
のことはこの準備段階（連絡協議会）のこ
とも記事（第 4号、昭和 54 年（1979 年）
6月 15日発行）になっていました。

OA機器とか
時代を感じ
させますね。

労働保険事務組合は
今もやってますね。

協同組合の活 動いろいろ①
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〒２２７－００４３ 

神奈川県横浜市青葉区藤が丘２－２－１－７０２      

電話：０４５（９７２）１４８０ 

FAX：０４５（９７２）１４９０ 

Mail：kindai@kcon-nemoto.com         

「日本筆跡心理学協会」で検索！ 

 

 

筆跡鑑定と印影鑑定はお任せ下さい 

誠実、公正、迅速をモットーに説得力のある 

鑑定書を作成します。必要最小限のコストで 

最大限の成果をお約束します。 

〒２２７００４３神奈川県横浜市青葉区藤が丘２－２－１－７０２    

電話：０４５（９７２）１４８０ FAX：０４５（９７２）１４９０ 

Mail：kindai@kcon-nemoto.com 日本筆跡心理学協会  

 

訴
訟
利
用
実
績
多
数
！ 

無料⾒積もり相談  ✆03-6285-2848

営業時間：平⽇9:00〜18:00

医学意⾒書なら
メディカルリサーチ株式会社

――　執筆を思い立ったきっかけは。

平成 30 年 1 月に「寺院法務の実務と書式」を
共著で発刊したのですが、その際、宗教法人の関係
で判例をまとめたものがないことに気づきました。
「宗教判例百選」（第二版）も平成 3 年の刊行が
最後で、それ以後も判例が蓄積されています。そこで、
想い切って、自分でまとめようと思いました。

――　宗教法人特有の問題としてどのような　　
　　　ものがありますか。

例えば、所有権に関して、宗教法人が使用する
土地や建物が国や地方公共団体名義になっている
ことが多かったり、労働関係では、修行僧が労働者
として給与や残業代を請求する場合の問題、知的
財産面では、お経の経典の著作権の問題や、特定の
宗教法人が分派後も分派前の宗教法人の名称を使用
するなどの不正競争防止法上の問題などがあります。

――　執筆にあたって苦心した点はどこで
　　　しょうか。

判例を集める際、既刊の判例集のほか、第一法規、
判例秘書、ＴＫＣ、ウエストロー、新日本法規出版
（株）の加除式の本に記載されているもの、宗教法
学会誌など、すべてを調査して確認した作業ですね。
戦後のものだけでも、膨大な量でした。

――　読む人へのメッセージをお願いします。

戦後の判例は網羅していますので、弁護士等の
実務家が事件処理の参考にするには十分なものと
なっています。しかも、基礎的な部分も記載したの
で、宗教法人の法律問題に初めて取り組む方々にも
分かりやすくなっています。

――　本日は、ありがとうございました。

（2019年2月25日　聞き手　　理事　古西　達夫）

神奈川県弁護士協同組合叢書発刊記念インタビュー

「「弁護士実務に効く弁護士実務に効く
判例にみる判例にみる
　宗教法人の法律問題」　宗教法人の法律問題」

第一法規　神弁協業書第一弾

本間　久雄組合員

— 3 —

第 46号　平成 31年（2019 年）3月 31 日発行

第 47号　令和 2年（2020 年）3月 31 日発行

警察関係の方からも購入されている
とのこと。引きつづき、第 3弾、第
4弾を出版できるとよいですね。
出版を考えておられる組合員はぜひ
協同組合（045-211-7712）に御相
談ください。

記念すべき、神弁協叢書の第1弾です。
今のご時世に出版事業とはチャレンジ
ング、と思われるかもしれませんが、
好評とのこと。

協同組合の活 動いろいろ①

――　初版と今回の改訂版を出版するきっかけは
　　　なんでしょうか。

初版は、平成 25 年度より、当会民暴委員が暴追
センター主催「不当要求防止責任者講習」の講師を
担当することになり、その講義の資料、マニュアル
を作成しようとしました。この講義は、当初年間
25回（途中から年間20回）、１回の講義で、100人
規模の受講生が、業種別に受講します。
改訂版は、神奈川県暴力団排除条例が平成 30 年

７月１日に改正施行されたこと、それ以外にも平成
26年 11 月の初版から多くの法令が改正され、また
多くの事例の積み上げがあったからです。

――　初版との大きな違いはどのような点でしょうか。

執筆者は初版12名から改訂版 23名に増員となり、
頁数も 360 頁から 575 頁に増大し、法令は最新の
ものにし、事例は多数追加しました。

――　今回の執筆、編集にあたって苦心した点

執筆にあたっては、業種ごとに多数の事例を
探し出し、編集にあたっては、部会長の私と副
部会長の種村委員（写真右）が、総論及び全27業種
の各論すべてをチェックし、編集委員３名は業種別の
執筆者・チェック担当者との会議にもすべて出席
するなど、かなりの時間と労力を費やしました。

――　初版と改訂版の反響はいかがでしたか。

初版は、無償配布を除いて約 1,070 冊が購入され、
多くの方から大変好評を博しました。
今回の改訂版は、昨年 11 月 30 日の発行ですが、

今年１月下旬で、無償配布を除いて 1,100 冊以上が
購入され、既に初版の時よりもさらに大きな反響を
いただいています。

――　読む人へのメッセージをお願いします。

民暴事案を扱う弁護士にとってはもちろん、それに
限らず、不当要求を受けたり、その防止活動を担う
企業・団体・個人の皆様や、そのような皆様から
相談を受ける弁護士の方々に、ご活用いただける
マニュアルになったものと自負しています。是非
ご活用ください。

（2020年2月10日　聞き手　　理事　古西　達夫）

神奈川県弁護士協同組合叢書第 2弾発刊記念インタビュー

不当要求防止
マニュアル

反社会的勢力に負けない
社会の実現のために
編著●神奈川県弁護士会
　　  　民事介入暴力対策委員会

業種別

改訂版

宗教法人の
法律問題

宗
教
法
人
の
法
律
問
題

弁
護
士
実
務
に
効
く
判例にみる

神弁協叢書

横浜関内法律事務所

本間久雄著

横
浜
関
内
法
律
事
務
所

本
間
久
雄
著

神弁協
叢書

弁護士実務に効く

判
例
に
み
る

カバー／プロセス4C

こんな裁判例があったのか！
宗教法人に関わる法律問題や
それに伴う紛争を解決するための
指針がつかめる
◎宗教法人法をはじめ、憲法、墓埋法、民事法、刑事法等の
　関連法を切り口に、豊富な裁判例を体系的に整理
◎裁判例を通じて宗教法の基礎的な知識が
　ヴィヴィッドに把握できる

神
弁
協
叢
書

第一弾
！

横
浜
関
内
法
律
事
務
所

本
間
久
雄
著

第1章❖宗教と憲法
信教の自由／政教分離／司法権の限界  等
第2章❖宗教とガバナンス
規則／備付書類／財産処分／組織・機関／包括・被包括関係／合併・解散  等
第3章❖宗教と墓埋法
墓地使用権／墓地等の経営許可／墓埋法１３条の「正当の理由」／墓地管理／葬祭費用  等
第4章❖宗教と民事法
所有権／賃貸借・使用貸借／不法行為／宗教法人運営上の問題（寄付金返還、債権回収等）／
労働関係法／知的財産法　等
第5章❖宗教と刑事法
礼拝所及び墳墓に関する罪／宗教法人運営上の問題（横領、住居侵入等）／宗教的感情に関連する事案  等
第6章❖宗教と税法
法人税／固定資産税・都市計画税／その他の税目  等
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録
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容〔
抜
粋
〕

宗教法人の法律問題
判例にみる

https://www.daiichihoki.co.jp

『神弁協叢書　弁護士実務に効く 判例にみる宗教法人の法律問題』
も好評発売中！

［著］弁護士　本間 久雄（横浜関内法律事務所）

反社会的勢力に負けない社会の実現のために
［編著］神奈川県弁護士会民事介入暴力対策委員会

B5判・592頁　定価：本体3,100円＋税

反社会的勢力からの不当要求行為と
その対応方法が業種別につかめる！

反社会的勢力からの不
当要求行為に関し、ど
の業種の企業から相談
を受けても、弁護士と
して的確な対応ができ
る一冊！

27の業種別に、反社会
的勢力からの不当要求
行為等の典型例、暴力
団排除の必要性、関係
法令、起こりがちな不
当要求行為とその対応
方法、暴力団排除のた
めの取組み、暴力団排
除条項モデル文例を掲
載。

第二弾
神弁協叢

書

特長②

特長①
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民事介入暴力対策委員会
不当要求防止マニュアル作成部会

部会長　石山　晃成 組合員
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こんな裁判例があったのか！
宗教法人に関わる法律問題や
それに伴う紛争を解決するための
指針がつかめる
◎宗教法人法をはじめ、憲法、墓埋法、民事法、刑事法等の
　関連法を切り口に、豊富な裁判例を体系的に整理
◎裁判例を通じて宗教法の基礎的な知識が
　ヴィヴィッドに把握できる
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信教の自由／政教分離／司法権の限界  等
第2章❖宗教とガバナンス
規則／備付書類／財産処分／組織・機関／包括・被包括関係／合併・解散  等
第3章❖宗教と墓埋法
墓地使用権／墓地等の経営許可／墓埋法１３条の「正当の理由」／墓地管理／葬祭費用  等
第4章❖宗教と民事法
所有権／賃貸借・使用貸借／不法行為／宗教法人運営上の問題（寄付金返還、債権回収等）／
労働関係法／知的財産法　等
第5章❖宗教と刑事法
礼拝所及び墳墓に関する罪／宗教法人運営上の問題（横領、住居侵入等）／宗教的感情に関連する事案  等
第6章❖宗教と税法
法人税／固定資産税・都市計画税／その他の税目  等

収
録
内
容〔
抜
粋
〕

宗教法人の法律問題
判例にみる

https://www.daiichihoki.co.jp

『神弁協叢書　弁護士実務に効く 判例にみる宗教法人の法律問題』
も好評発売中！

［著］弁護士　本間 久雄（横浜関内法律事務所）

反社会的勢力に負けない社会の実現のために
［編著］神奈川県弁護士会民事介入暴力対策委員会

B5判・592頁　定価：本体3,100円＋税

反社会的勢力からの不当要求行為と
その対応方法が業種別につかめる！

反社会的勢力からの不
当要求行為に関し、ど
の業種の企業から相談
を受けても、弁護士と
して的確な対応ができ
る一冊！

27の業種別に、反社会
的勢力からの不当要求
行為等の典型例、暴力
団排除の必要性、関係
法令、起こりがちな不
当要求行為とその対応
方法、暴力団排除のた
めの取組み、暴力団排
除条項モデル文例を掲
載。
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第 45号　平成 30年（2018 年）3月 31 日発行

第 48号　令和 3年（2021 年）3月 31 日発行

第 46号　平成 31年（2019 年）3月 31 日発行

構想 10年、とは言いませんが、それ
なりの時間をかけて、やっとホーム
ページが完成しました。よかった…

ところが、作ったとたんに、
サイバー攻撃の標的に（涙）。
セキュリティって、大事なんですね…
　…中東って、なんでやねん…

第 45号
平成 29年 7月

協同組合の
ホームページ完成

第 46号
平成 30年春頃

ホームページが
サイバー攻撃される !

　 常務理事　瀬古　宜春

【全弁協－全国弁護士協同組合連合会－】は、
全国の弁護士協同組合（単協）の連合組織で、

昭和59年に設立されました。
全弁協は、スケールメリットを活かして、弁護士賠償責任保

険・所得保障保険などの各種保険事業、優良図書の販売・斡旋、
特約店からの良質商品の低額斡旋、訴訟記録袋（パンタレイ）・
訟廷日誌・弁護士業務便覧の販売などを全国展開しています。
このうち各種保険については、全弁協の主な提携先が

損害保険ジャパン日本興亜㈱となっていますが、当組合の
主な提携先は三井住友海上火災保険㈱となっています。

全　弁　協　便　り
これら保険のうち、弁護士の必須アイテムである「弁護士

賠償責任保険」は組合員でないと加入できませんので、是非、
組合に加入して下さい。
全弁協では、平成25年から「保釈保証書発行事業」を展

開していますが、各方面からのご意見を踏まえて、使い勝手を
良くする努力を重ねていますので、是非、ご活用下さい。（なお、
この事業の詳細は、全弁協のホームページ、「自由と正義」（平
成 26年 4月号）、「全弁協創立30周年記念誌」の「保釈保
証書発行事業の実施と今後」（座談会）などをご参照下さい。）
また、全弁協では、今年の 4月から「民事保全支払保証

（ポンド）制度」を発足させることになっていますので、
ご期待下さい。

監　事　青木　廣志

英国の EU 離脱問題、米中貿
易戦争問題、トランプ政権の思

惑等々世界経済を左右する大きな問題が山積しておりま
すが、私の関心事は、どうしても自分が属する業界の動
向である。後継者不足による廃業等々からこの 10年で中
小企業数が劇的に減少すると推計がされている。ま
た税理士の業務は記帳から決算、税務申告代理であるが、
記帳（経理）代行はAI に代わられ、申告業務も本人がパ
ソコンで申告できる環境を政府が積極的に推進している。
中小企業数の減少、業務のAI 化、それに加え競争が激化

協同組合ホームページ　ピンチ…
理　事　青木　康郎

神奈川県弁護士協同組合のホームページができて、早１年半
くらいが経とうとしています。皆さん、その存在をご存知
でしょうか？
・・・残念ながらあまり閲覧されていないのですが、なんと
組合員にはあまり閲覧されていないのに、なぜか国外（しかも
中東らしい（笑））から閲覧され、あまつさえサイバー攻撃を
受けたりしました。昨年の春頃のことです。いやー、グロー
バルですねぇ。進んでます。もちろんセキュリティを強化して、
現在では大丈夫な状態になっていますが、ほんとにあるんで

バザー実行委員長雑感バザー実行委員長雑感
バザー実行委員長　千歳　博信

私が、「バザー実行委員長」として当日のバザーに参加し、
売り子として関わった感想は、「楽しい」の一言であった。
品物が飛ぶように売れていく様子は、日々の業務ではなか
なか見ることができないものであり、新鮮な経験であった。
なお、バザーの裏側では、青木康郎副委員長を始めとする海千
山千の実行委員の皆さまと事務局を始めとする関係者の皆さま
の、品物集めに対する涙ぐましい努力及び事前準備がある。
裏方の努力と華やかなバザーとの見事な連携。そして、組合員
の皆様の提供品ご協力。この場を借りて感謝申し上げたい。

バザー当日の様子バザー当日の様子
理　事　松本　純也

当協同組合主催の年末恒例のバザーが、平成 30 年
12 月 21 日（金）午後 0 時 15 分から、神奈川県
弁護士会館５階大会場で催された。出品数は、直前の
組合員への協力再依頼により、ここ数年にない多くの
品数となった。今回も開始前から行列ができた。おな
じみ様・お得意様（？）も多い中、「これっておトク」
「安い」という声もあちらこちらから挙がり、両手一杯
にまとめ買いされる方も少なくなかった。例年同様、
今回も盛況のうちに終了予定時刻前には完売となった。

し税理士業は 10年以内に食えない職業と言われている所
以である。また司法書士の登記申請業務、社会保険労務
士の業務についても政府は電子申請を積極的に推進して
いる。10年以内にこれら業種も相当淘汰される運命にあ
ると思われる。しかし同じ士業でも弁護士業務は様子が
異なる。コンピュ－タ、AI による代替分野が少ない業種
だからである。ただ弁護士数はこの10年で70％増加した。
競争の激化からか、或いは事件の複雑さ故のコストアッ
プのためか不明であるが１人当たりの所得が右下がりに
なっている。経済的基盤を強固にしていくには受注の仕
方を研究し、受任業務の多様化に如何に取り組むか等々、
経営力が問われる時代に突入している。

すね、そんなことが。組合員の皆さんも人ごとではなく、セキュ
リティについて考えてみるのが良いのかもしれません。
さて、ホームページの中身についてですが、書籍の案内など
を毎月更新しているほか、すこーしずつ増える特約店を追加
して行くなどの更新はあるものの、まだまだ利用しやすい・
利用価値の高いホームページとは言えない状況です。何とか
していきたいと思っていますが、既存の担当者等のリソースに
限界（？）が来ているきらいもありますので、ぜひ新しい皆さん
（期が若いというだけでなく、協同組合に関わったことのない方）
の力を貸していただき、よりよいものにしていければと思って
います。（なお、パスワードは不定期にメーリスで流しています。
もしくは当組合事務局へお問い合わせいただいても構いません）

外
部
監
査
の雑感
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広報拡充委員会  委員長　井澤　秀昭
協同組合が相互扶助の精神に基づき組合員の皆さんの
お役に立つ情報やサービスの提供等を行っていても、組合員の
皆さんにそれを知っていただかなければ絵に描いた餅となって
しまいます。そこで、組合の活動や組合員の皆さんにご利用
いただけるサービス等をよく知ってもらえるようホームページの
改訂拡充を始め、各種の広報拡充に向けた企画を考え実施して
います。スタッフ不足もあり、思うように進まないところではあり
ますが、他会の協同組合の広報の仕方などを研究し、WEBを
通じたイベントなども行い、それらを通じての広報拡充を目指す
など委員一同力を合わせて広報の拡充に努めていきたいと思い
ます。目指せ、加入率100％！

保険委員会　委員長　武藤　一久
昨年 1月、保険委員会委員長に就任しました。これまで、
協同組合とのかかわりは、毎年、手帳をいただくことと、バザー
で酒の売り子をやることだけでしたが、某理事から、「そんな
にやることないから大丈夫。」と言われてお引き受けしました。
完全に騙されましたが、修習生の頃からお世話になっている
大先輩ですから、とても文句は言えません。協同組合は、保険
代理店として、組合員の皆様に様々な保険商品を提供しています。
バラエティに富んだ商品をとりそろえ、皆様のニーズに応えて
参りたいと思いますので、今後とも、よろしくお願いいたします。

協同組合のホームページは、2021年４月ころを「目処」にリニューアル予定です。
ホームページをより見やすくし、利用して頂きやすくするとともに、セキュリティを向上させ、加えて（実効性は
未知数ではありますが）一部「口コミ」を記載できるようにしたいと考えております。
ホームページのログインパスワードや、更新のお知らせなどは、たまにメーリングリストでも御連絡したいと思い
ます。

企画調査委員会　委員長　粟津　大慧
皆様初めまして、企画調査委員会委員長の粟津大慧と申します。私が委員に
選任された約３年前、企画調査委員会の主な業務は特約店契約に関する審査でした。
しかしながら一昨年より、組合員の皆様に対してより良いサービスを提供するべく
新規特約店の開拓に向けた営業活動に力を入れるとともに、協力企業を集めた
特約店祭りの開催に向けた準備を進めてきました。残念ながら、このコロナ禍に
より特約店祭りの開催には至っていませんが、今後も組合員の皆様への福利厚生
を充実させるべく、引き続き特約店の開拓や新規事業の検討を進めていく所存
です。最後になりましたが、私自身、つい３年前までは協同組合といえば毎年六法
と日誌をくれるナァくらいの印象しかありませんでした。そのような中で、某理事
長および某理事からの無茶ブリお声掛けやご縁により、いつの間にか委員に選任
頂き、さらには企画調査委員会委員長という大役を仰せつかるに至ったこと、
大変感謝しております。この場を借りて御礼申し上げます。

福利厚生委員会　委員長　桐野　純一
当協同組合委員会規約によると「福利厚生委員会は、組合員の福利厚生に関する
事項について、その職務を行う。」と規定されています（12条1項）。そして、広辞苑に
よると、福利は「幸福をもたらす利益」、厚生は「健康を維持または増進して、生活を
豊かにすること」ということですので、福利厚生委員会は、組合員の皆様の健康を
維持・増進し、幸福をもたらすよう努めなければなりません。しかしながら、このような
大仕事をやり遂げるには、個の力だけでは如何ともしがたく、今後、福利厚生委員会と
して（あるいは個人的に）、皆様に色々 とお願いをさせていただくこともあろうかと思います。
その際には、でき得る限りの御支援・御協力を賜りますよう、何卒よろしくお願い申し
上げます。なお、私個人としては、特約店サービスを実際に利用し、その感想等をお届
けするなどして、皆様がサービスを利用するきっかけづくりができれば、と考えております。

神奈川県弁護士協同組合のホームページがリニューアルされます

販売
斡旋

サービス
一覧

特約店
情報

引きつづき組合員皆さんのご利用をお願いいたします。
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ペ
ー
ジ
ト
ッ
プ
ペ
ー
ジ
の
一
番
う
え

のU
sernam

e

と
パ
ス
ワ
ー
ド
の
と

こ
ろ
に
入
力
し
て
い
た
だ
け
れ
ば
サ
イ

ト
内
に
入
る
こ
と
が
で
き
ま
す
。

サ
イ
ト
で
は
、
皆
様
に
あ
ま
り
知
ら

れ
て
い
な
い
と
は
思
い
ま
す
が
、
協
同

組
合
の
各
種
特
約
店
や
そ
こ
で
の
割
引

等
の
お
得
な
情
報
、
保
険
や
融
資
に
関

す
る
情
報
な
ど
も
あ
り
ま
す
の
で
、
ぜ

ひ
一
度
の
ぞ
い
て
見
て
く
だ
さ
い
。

今
後
、
さ
ら
に
特

約
店
や
サ
ー
ビ
ス
な

ど
を
充
実
さ
せ
て
い

く
予
定
で
す
。

http://www.kanabenkyo.com/

神奈川県弁護士協同組合
カチッ

「
や
っ
と
，つ
い
に
，と
う
と
う・・・」

理
　
事
　
佐
　
藤
　
　
　
裕

協
同
組
合
の
ホ
ー
ム
ペ
ー
ジ
が
公
開

さ
れ
ま
し
た
。
企
画
し
て
か
ら
何
年
た
っ

た
だ
ろ
う
か
・
・
・
。
平
成
二
六
年
（
！
）

の
本
誌
記
事
を
見
る
と
「
立
ち
上
げ
ま
で

も
う
少
し
」
と
書
い
て
い
ま
す
・
・
・
私

が
。
良
い
も
の
を
よ
り
良
い
も
の
を
と
考

え
て
い
る
間
に
時
間
が
た
っ
て
し
ま
い

ま
し
た
。
時
間
を
か
け
た
だ
け
あ
っ
て
良

い
ホ
ー
ム
ペ
ー
ジ
が
で
き
ま
し
た
。
組
合

員
が
組
合
を
通
し
て
受
け
ら
れ
る
各
種

サ
ー
ビ
ス
は
も
ち
ろ
ん
様
々
な
特
典
が

受
け
ら
れ
る
特
約
店
が
掲
載
さ
れ
て
い

ま
す
。
上
手
に
使
っ
て
ハ
ッ
ピ
ー
な
毎
日

を
過
ご
し
ま
し
ょ
う
。

「
か
な
弁
協
同
組
合
」の

　  

ホ
ー
ム
ペ
ー
ジ

組
合
員
　
鈴
　
木
　
英
　
彦

今
回
、
友
人
の
組
合
員
か
ら
聞
い
て
「
か

な
弁
協
同
組
合
」
の
ホ
ー
ム
ペ
ー
ジ
が
あ
る

こ
と
を
初
め
て
知
り
ま
し
た
。
ホ
ー
ム
ペ
ー

ジ
で
は
特
約
店
の
特
約
情
報
な
ど
を
知
る
に

は
ユ
ー
ザ
ー
ネ
ー
ム
と
パ
ス
ワ
ー
ド
で
ロ
グ

イ
ン
す
る
必
要
が
あ
る
の
で
す
が
、
そ
れ
ら

も
教
え
て
も
ら
っ
て
特
約
情
報
を
見
ま
す

と
、
事
務
所
で
使
用
し
て
い
る
事
務
用
品
に

つ
い
て
特
別
価
格
で
購
入
で
き
る
と
さ
れ
て

い
た
り
、
一
〇
％
の
割
引
を
し
て
い
る
飲
食

店
が
あ
っ
た
り
と
、
と
て
も
魅
力
的
で
し
た
。

今
後
は
ぜ
ひ
利
用
し
よ
う
と
思
い
ま
す
。

配
付
六
法
に
関
す
る
お
知
ら
せ

当
協
同
組
合
入
会
一
〇
年
内
の
組
合
員
の

方
に
配
付
し
て
い
た
六
法
は
、こ
れ
ま
で
『
模

範
六
法
』（
三
省
堂
）
で
し
た
が
、
平
成
二
九

年
度
配
付
分
（
同
年
一
一
月
下
旬
）
か
ら
、『
判

例
六
法
』（
有
斐
閣
）
に
変
更
さ
せ
て
い
た
だ

い
て
お
り
ま
す
（
平
成
二
九
年
一
〇
月
ご
案

内
済
み
）。
こ
れ
は
、
主
に
、
若
手
組
合
員
に

と
っ
て
は
『
判
例
六
法
』
の
方
が
馴
染
み
深

い
と
の
声
が
多
か
っ
た
点
を
反
映
さ
せ
た
も

の
で
す
。
何
卒
ご
了
承
・
ご
理
解
の
程
お
願

い
い
た
し
ま
す
。
な
お
、『
模
範
六
法
』
に
つ

き
ま
し
て
は
、
組
合
員
及
び
会
員
の
皆
様
向

け
に
、
一
定
期
間
内
に
お
申
し
込
ま
れ
た
場

合
に
は
、
特
別
価
格
に
て
販
売
致
し
て
お
り

ま
す
の
で
、
ぜ
ひ
ご
利
用
く
だ
さ
い
。
ご
不

明
な
点
は
当
協
同
組
合
窓
口
ま
で
お
問
い
合

わ
せ
お
願
い
し
ま
す
。

〔
文
責
　
理
事
　
松
本
純
也
〕

総
会
投
票
の
簡
易
化

当
組
合
で
は
、
総
会
の
定
足
数
確
保
が
難

し
い
と
い
う
こ
と
が
あ
っ
た
た
め
、
よ
り
容

易
に
総
会
の
出
席
や
議
決
権
行
使
が
で
き
る

よ
う
、
前
年
度
の
総
会
で
、
従
前
の
Ｆ
Ａ
Ｘ

以
外
に
、
メ
ー
ル
や
ウ
ェ
ブ
サ
イ
ト
を
利
用

し
た
議
決
権
行
使
を
可
能
と
す
る
定
款
変
更

等
を
行
い
ま
し
た
。
こ
れ
に
よ
り
神
奈
川
県

弁
護
士
会
の
ホ
ー
ム
ペ
ー
ジ
に
ア
ン
ケ
ー
ト

フ
ォ
ー
ム
を
設
置
し
、
同
フ
ォ
ー
ム
を
利
用

し
て
の
出
欠
や
議
決
権
行
使
が
で
き
る
よ
う

準
備
し
て
い
ま
す
。
組
合
員
の
皆
様
に
は
上

記
方
法
も
ご
利
用
頂
け
れ
ば
と
思
い
ま
す
。

〔
文
責
　
理
事
　
古
西
達
夫
〕
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協同組合の活 動いろいろ②

リニューアルを経て、今は大丈夫です。
安心してご利用頂ければと思います。

ちなみに協同組合ニュースは
この第 45 号から全面カラー
になりました。
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第 34号　平成 19年（2007 年）3月 31 日発行

第 37号　平成 22年（2010 年）3月 31 日発行

第 47号　令和 2年（2020 年）3月 31 日発行

第 50号　令和 5年（2023 年）3月 31 日発行

結構売れたらしいです。
一般の人も購入にきてく
れたとのこと。

組合員数が 1000 人を超
えたため、員外監事を置く
ことが義務になりました。

総代会制度の導入により、
迅速かつ合理的・効率的
な総会運営が可能になり
ました。

あの手この手と色々考えては
みますが、皆様からもよいお
知恵を拝借したいところです。

※「神奈川少年友の会」とは、非行少年の更生を支援する県内のボランティア団体で、有志の家裁調停員
（現・元）が中心メンバー。全国規模としては「全国少年友の会連絡会」が組織され、NPO法人化。

　常務理事　瀬古　宜春

毎年、同じような内容で申し訳ありませんが、この
「全弁協便り」は、基本的に新規登録会員向けですので、

ご理解下さい。
さて【全弁協（全国弁護士協同組合連合会）】は、全国の弁護

士協同組合（単協）の連合組織で、昭和59年に設立されました。
全弁協は、スケールメリットを活かして、弁護士賠償責任保険・

所得保障保険などの各種保険事業、優良図書の販売・斡旋、
特約店からの良質商品の低額斡旋、訴訟記録袋（パンタレイ）・
訟廷日誌・弁護士業務便覧の販売などを全国展開してます。
これらのうち各種保険については、当組合は、三井住友海上

火災保険㈱と長年にわたる提携関係がありますが、最近では全弁
協の主な提携先である損害保険ジャパン日本興亜㈱とも提携を
始めています。

全　弁　協　便　り
これら保険のうち弁護士の必須アイテムである「弁護士賠償

責任保険（弁賠保険）」は、組合員でないと加入できませんし、
この保険に加入しないと各種の弁護士業務を行なうことができま
せんので、是非、組合に加入すると共に弁賠保険にも加入して下さい。
全弁協では、平成 25 年から「保釈保証書発行事業」を展開

していますが、各方面からのご意見を踏まえて、使い勝手を良く
する努力を重ねていますので、是非、ご活用下さい。（なお、この
事業の詳細は、全弁協のホームページ、「自由と正義」（平成
26 年４月号）、「全弁協創立 30 周年記念誌」の「保釈保証書
発行事業の実施と今後」（座談会）などをご参照下さい。）
また、全弁協では、昨年の７月１日から「民事保全支払保証

（ボンド）制度」（民事の仮差押え・仮処分に必要な保証金に関して、
保険会社が保証書を発行することで代替できる制度）を発足させ
ましたので、こちらの方の活用もお願いしたいと思います。（この
事業の詳細についても、全弁協のホームページをご参照下さい。）

監　事　青木　廣志

目の前のものごとに集中し、時間
があっという間に過ぎてしまった

という経験は、誰にでもあるだろう。日本心理学会のHP
によれば、時間知覚につき、『時間の経過に注意が向けられる
頻度が低い場合や、時間の経過以外の事柄に注意が向け
られる場合には、時間は短く感じられる』そうである。
周囲を見渡した時、訴状の作成や交渉について「区切り」

に気を取られ、後の予定に遅れてしまうことがある。とりわけ、

特約店記事で、協同組合からクオカードが贈呈！！
理　事　古西　達夫

協同組合では、数多くの会社、飲食店、ホテル等と特約店契約を締結し、
組合員の方々の福利厚生に力を入れております。今回、毛塚組合員が、協同
組合の特約店揚州飯店を利用され、飲食代金から組合員優待価格の割引を
受けました。この特約店利用の記事が、神奈川県弁護士会新聞３月号に
掲載されましたので、どうぞご一読頂ければと思います。また、協同組合の
依頼により、上記記事を作成しましたので、協同組合からささやかな御礼品
としてクオカード1,000 円分が贈られました。

バザー　「少年友の会」も参加バザー　「少年友の会」も参加
理　事　松本　純也

当協同組合主催の年末恒例で令和最初のバザーが、令和元年
12月20日（金）午後０時15分から、神奈川県弁護士会館５階
大会場で催された。今年の特徴は「神奈川少年友の会」の参加
で、ご自慢の油揚げ等が出品され、開始前から並ばれた常連さん
にも新鮮に映ったようで、好評であった。組合員から提供された
定番品が順調に売買される一方で、「昨年購入した〇〇は今年は
ないの？」とお目当ての品がなく残念がる方も。バザーさながら
の悲喜劇（？）を織り込みつつ、今回も盛況のうち完売となった。
「少年友の会」との共同、今後の継続が期待される。

バザー準備委員長雑感バザー準備委員長雑感
バザー準備委員長　吉田　正穂

昨年12月20日（金）、初めてバザーに参加する機会が準備
委員長という立場となり、一抹の不安を抱えていました。しかし、
準備委員・事務局の方々の見事な連携の下、学園祭のような賑や
かな雰囲気の中、あっという間に役目を果たし終えていました。
昔日との比較では出品が少なくなっているとのことですが、

今回から神奈川少年友の会にもご参加をいただけたこともあった
のでしょうか、私からすれば「盛況」としか表現できません。
組合員の皆様のご協力の下、今後も末永くバザーの盛況が続く

ことを願っています。

忙しい方に多く見受けられる。弁護士会の会合でも５、１０分
遅れて開始するケ－スも多くあるようである。これを「弁護士
時間」というらしい。一面において職業柄の真面目さ故の
証左かも知れない。
監事に就任してから早２年が過ぎた。毎月開催される

理事会に出席し、配布資料に目を通し、議事に傾聴する。
提携を希望する社については多面から検討を加える。「さすが
弁護士さんらしいアプロ－チ」と感嘆するときもある。白熱
した議論は、多岐にわたり行われる。「弁護士時間にならな
ければいいな」と思いながら議論を見届ける。

監 

事
雑感

神
弁
協
叢
書
第
１
弾 

好
評
発
売
中
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第 34号
平成 18年 8月 3日

真珠製品即売会

第 50号
令和 4年 5月

総代会スタート

協同組合の活 動いろいろ②
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昭和 48年 9 月 27 日	 神奈川県弁護士協同組合設立

	 	（組合員数 170 名 / 会員数 286 名、組合加入率 59.4%、出資金総額 606 万円、

初代理事長　平川巴）

昭和 53年 7 月 15 日	 協同組合ニュース第 1号発行

昭和 55年 12 月　　　	 弁護士ビル竣工

昭和 58年 10 月 7 日	 創立 10 周年記念行事

	 （組合員数 297 名 / 会員数 441 名、組合加入率 67.3%、出資金総額 1261 万円）

昭和 59年 10 月 18 日	 全国弁護士協同組合連合会設立 ･加入

昭和 60年 12 月 18 日	 第 1回協同組合バザー開催

昭和 62年 3 月 17 日	 労働保険事務組合設立（協同組合申請）

平成 5 年 10 月 8 日	 創立 20 周年記念行事

	 （組合員数 405 名 / 会員数 539 名、組合加入率 75.1%、出資金総額 2085 万円）

平成 15年 12 月 5 日	 創立 30 周年記念式典・祝賀会

	 （組合員数 679 名 / 会員数 762 名、組合加入率 89.1%、出資金総額 2824 万円）

平成 20年度	 組合員の福利厚生のために、研修等放映システム等を購入

平成 21年 5 月 27 日	 定款変更（組合員数が千人を超える大規模組合となるため）

平成 23年度	 東日本大震災への義援金として、金 100 万円を寄付

平成 25年 10 月	 	創立 40 周年記念事業の一環として、組合員閲覧用に最新版の神奈川県内住宅地

図一式を購入

平成 25年 11 月 22 日	 創立 40 周年記念式典・祝賀会

	 	（組合員数 1304 名 / 会員数 1356 名、組合加入率 96.2%、出資金総額 4629 万円）

平成 29年 7 月	 協同組合の最初のホームページ完成配布六法を模範六法から判例六法に変更

平成 31年 3 月 6 日	 神弁協叢書第 1弾「弁護士実務に効くー判例にみる宗教法人の法律問題」発刊

令和 元 年 11月 30 日	 神弁協叢書第 2弾「業種別不当要求防止マニュアル［改訂版］」発行

令和 元 年 12月 20 日	 協同組合バザーに少年友の会も参加（これ以後コロナ禍のためバザー休止中）

令和 2 年ころ	 各委員会活性化

令和 3 年 4 月	 ホームページリニューアル

令和 3 年 5 月	 定款を変更し、総会を総代会に変更する

令和 4 年 3 月	 	組合員の福利厚生のために、全支部へサーモカメラ等新型コロナウイルス対策物

品を購入

令和 4 年 5 月	 第一回総代会開催

令和 4 年度	 組合員の福利厚生のために、Zoom対応可能な音響システムを購入

令和 5 年 11 月 22 日	 創立 50 周年記念式典・祝賀会

	 	（組合員数 1703 名 / 会員数 1773 名、組合加入率 96%、出資金総額 5688 万円、

現理事長　三浦　修 2023/10/1 現在）

神奈川県弁護士協同組合 50 年の歩み
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